



Terminar juntos con la pobreza; nuevas asociaciones para mejorar las vidas de todos

*por Neven Mimica**

El año 2015 es un año verdaderamente trascendental para la cooperación internacional y el desarrollo. He tenido el privilegio de participar en la conferencia de financiación para el desarrollo de Adís Abeba y en la Cumbre de Naciones Unidas en Nueva York en septiembre para adoptar la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. Los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) acordados como parte de la agenda 2030 nos hacen avanzar más allá de los retos de desarrollo tradicionales, abordando las tres dimensiones del desarrollo sostenible, la económica, la social y la medioambiental, de forma equilibrada e integrando el género, las sociedades pacíficas e inclusivas, el estado de derecho y la buena gobernanza. La agenda se basa en los derechos humanos para todos, sin discriminación de ningún tipo. La lucha contra toda forma de desigualdad también está en el centro de la agenda. Esto es un gran cambio de paradigma que debería permitirnos abordar los retos a los que se enfrenta el mundo hoy. Basándose más en estos logros significativos, la comunidad internacional puede ahora desear también un resultado decisivo y positivo de la conferencia sobre cambio climático en París a finales de este año.

El mensaje de la implementación de los Objetivos de Desarrollo del Milenio en los últimos 15 años es que hemos logrado algunos avances mejorando las vidas de las personas más pobres del mundo, en particular en áreas tales como la reducción de la pobreza y la mejora de la escolarización. En la mayoría de países, las niñas tienen una escolarización al mismo nivel que los niños. Sin embargo, a pesar de este progreso, todavía existen muchos millones de personas en el mundo que siguen necesitando ayuda en áreas tales como la mortalidad materno infantil.

La agenda 2030 es universal y compromete a todos los países del mundo a que contribuyan a crear una vida mejor para sus propias personas y para todos en el mundo. Es por esto por lo que la Unión Europea está decidida a desempeñar su papel para avanzar en áreas como la economía circular y un mejor mercado único digital. Nuestros ciudadanos pueden mejorar sus vidas utilizando todas las nuevas tecnologías disponibles para generar innovación en áreas tales como la producción de alimentos, controlar el desperdicio de alimentos y modernas aplicaciones para la salud, que ayudan a nuestros ciudadanos a mantenerse sanos y evitar enfermedades. Estamos dispuestos a compartir estas innovaciones y experiencias.

Además, en 2015 lanzamos el Año Europeo para el Desarrollo, donde nos comprometimos con nuestros ciudadanos a explicar lo que está pasando en el desarrollo internacionalmente y también a escuchar a nuestros ciudadanos para comprender lo que les importa.



Seguir fortaleciendo la cooperación UE-CELAC ha sido un aspecto importante de nuestro trabajo en este año emblemático para el desarrollo. En la cumbre UE-CELAC el pasado junio en Bruselas, todos acordamos una declaración en la que 62 estados de ambos lados del Atlántico, que representan un tercio de los miembros de Naciones Unidas, se comprometieron a erradicar la pobreza en todas sus formas y a lograr un desarrollo sostenible a través de nuestros esfuerzos de desarrollo económicos, sociales y medioambientales.

La UE, América Latina y el Caribe pueden añadir valor a los esfuerzos globales aunando esfuerzos para cumplir la agenda 2030 y los ODS. Todos queremos una asociación de iguales en interés mutuo. Podemos celebrar el hecho de que muchos países latinoamericanos y caribeños ya se han convertido en países con renta media alta. Estos países están decididos a desempeñar un nuevo papel en la escena internacional. Se está perfilando un nuevo enfoque en la cooperación internacional entre nuestras dos regiones. Tenemos un nuevo Mecanismo Regional para la Cooperación Internacional para actividades conjuntas en países menos desarrollados dentro de la región. El crecimiento económico y social y el camino de desarrollo de la región ALC pueden hacerse sostenibles en el tiempo, garantizando el respeto a los derechos humanos, los principios democráticos y la protección medioambiental.

El ODS 10 abarca la desigualdad. Cada vez hay más pruebas de que las grandes desigualdades van en detrimento del crecimiento y pueden también tener efectos negativos para la estabilidad social y política. Podemos crear asociaciones para producir resultados en el área de abordar las desigualdades, tanto dentro de un país como entre países.

La Unión Europea apoya un crecimiento inteligente, inclusivo y sostenible para conseguir una vida digna para todos. Esto significa satisfacer las necesidades y los derechos básicos de las personas más pobres del mundo, incluyendo a aquellos que han estado marginalizados y excluidos de los beneficios del crecimiento económico. Apoyar los objetivos de aumentar la igualdad y reducir las desigualdades ayudará a asegurar la cohesión social y la sostenibilidad a largo plazo de la reducción de la pobreza.

Estamos trabajando para promover un crecimiento económico sostenido, inclusivo y sostenible a través de nuestro programa AL INVEST 5.0. Para reducir las desigualdades queremos promover la igualdad de género a través del programa EUROsociAL+. También estamos trabajando a nivel continental en programas para asegurar una educación de calidad inclusiva y justa y fomentar oportunidades de aprendizaje permanente.

América Central y el Caribe son particularmente vulnerables *al cambio climático y sus impactos*, especialmente los pequeños estados insulares en desarrollo. Una parte importante de nuestros recursos se destinarán al ODS 13. Los programas para fomentar la sostenibilidad medioambiental y combatir el cambio climático están siendo actualmente formulados para el



periodo que abarca hasta 2020. Juntos, podemos influir de manera positiva las negociaciones en la CMNUCC COP21 hacia un acuerdo ambicioso, con visión de futuro y legalmente vinculante sobre el clima.

Nuestra cooperación caribeña se centrará en el ODS 7, *acceso a una energía asequible, segura, sostenible y moderna para todos*. Los países caribeños quieren reducir el uso de combustibles fósiles, aumentar la cuota de energía renovable y mejorar la eficiencia energética. La UE está dispuesta a proporcionar el apoyo financiero y técnico para estos cambios.

La Fundación EU-LAC podría apoyar estos objetivos contribuyendo a conectar el proceso intergubernamental con el sector empresarial, académico y social, así como con la sociedad civil. Un seguimiento y una revisión sólidos y eficaces de la agenda 2030 serán cruciales para su éxito. Todos los países deberían supervisar sus progresos en relación a los ODS, para asegurar la credibilidad de nuestros compromisos y mostrar responsabilidad a nuestros ciudadanos. Los sistemas de seguimiento y revisión deben ser inclusivos, participativos y transparentes y asegurar que no se deja a nadie atrás.

Neven Mimica es el Comisario para la Cooperación Internacional y el Desarrollo de la Unión Europea.

Este artículo fue elaborado para el Boletín Informativo de la Fundación EU-LAC de septiembre de 2015 sobre el tema “La Agenda de Desarrollo Post-2015”. Este artículo expresa la opinión del autor, y no la postura de la Fundación EU-LAC. Ésta es una traducción de la responsabilidad de la Fundación EU-LAC. Consulte el texto original en inglés a través del enlace: http://eulacfoundation.org/en/system/files/SDGs_Mimica.pdf